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北京地铁接触轨
供电系统的安全管理

顾群益
（北京市地铁运营有限公司供电公司　北京　100082）

摘　要　北京地铁运营40年来一直采用ＤＣ750Ｖ接触
轨 （三轨 ）供电制式�没有因接触轨事故而影响行车或引
发人身伤亡。北京地铁接触轨供电系统安全防护的有
效措施主要有：确定安全可靠的牵引供电主接线方式�
制定进出地铁区间的安全管理办法�在涉及接触轨系统
的作业时先将走行轨和接触轨短封。阐述北京地铁在
接触轨及牵引供电系统安全防护方面的日常管理措施。
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1　北京地铁的供电制式
北京地铁1号线自1965年开工建设�到1970年投

入运营�40年来一直采用ＤＣ750Ｖ接触轨供电的方式。
在我国城市轨道交通的供电制式中�电压制式有

ＤＣ750Ｖ和 ＤＣ1500Ｖ两种�大部分城市选择 ＤＣ
1500Ｖ�但北京地铁基于几十年的运营经验和形成的固
有管理模式�目前9条运营线路选择 ＤＣ750Ｖ。近年
来�北京市有关委、办、局召开过几次关于确定北京市
轨道交通供电制式的研讨会�初步确定了选择电压制
式的原则�即大编组7节车及以上编组采用ＤＣ1500Ｖ
电压�6节车及以下编组仍选用ＤＣ750Ｖ标准电压。
2　对接触轨的管理模式

北京地铁对接触轨的维修管理�由线路公司 （业务
专业 ）负责�作为供电公司只负责对接触轨的供电管理
以及上网电缆、接触轨之间连接电缆的维修�这是套用
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了大铁走行轨的管理方式。目前北京地铁采用 ＤＣ
750Ｖ接触轨的供电方式�该方式结构简单�维护量极
少�可靠性非常高。北京地铁1、2、13、八通线接触轨材
质采用的是低碳钢�而现在北京地铁已运营的几条新
线 （包括各个城市新开通的轨道交通 ）�其接触轨采用
的都是钢铝复合材料。虽然接触轨的材质不同�但是
从维修管理方面没有本质的区别�所以在专业上和材
质上的转换对专业管理没有实质上的影响。北京地铁
40年的运营实践表明�非供电专业可以对接触轨进行
安全、有效的管理。
3　牵引供电系统的安全防护
3．1　牵引供电系统安全防护的特点

北京地铁牵引供电系统安全防护的有效措施是：
主接线方式采取总闸为断路器的方式 （其他城市总闸
为隔离开关方式 ）�在牵引机组与总闸之间增设正母线
刀闸 （总闸与正母线刀闸之间设联锁 ）。采用接触轨的
供电方式�早送电、晚停电是必须的。若接触轨在停运
后带电�所有区间工作是不安全的�所以北京地铁运营
40年来一直采用早送电�晚停电的运行模式。
3．2　区间作业的日常管理
3．2．1　进出地铁区间的管理

北京地铁工作人员进入区间工作必须遵守登记、注
销制度�即所有进入地铁区间工作的人员先到行车值班
室 （综控室 ）进行登记�登记内容包括带班负责人、人数、
作业区段�待接到接触轨停电通知后�方可进入区间工
作�工作结束后工作人员出区间到行车值班室办理注销
手续�行车值班员核实区间无人后�接触轨方可送电。
3．2．2　区间工作的安全防护

据广州地铁同仁介绍�他们在进入区间工作中�为
接触轨挂接地线的工作量非常大�主要是因为各专业
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人员进入区间工作时均需挂接地线进行防护。而北京
地铁只有线路专业和供电专业人员在进行与接触轨有

关的工作时�才挂接地线�接地方式为将走行轨和接触
轨用连接线短封�连接线由卡具、35ｍｍ2铜编织导线构
成。短封后�一旦来电侧误送电�开关会立即跳开�起
到保护人身安全的目的。

北京地铁其他专业人员进入区间工作是不进行走

行轨、接触轨短封的�主要原因：一是所有其他专业的
轨旁设备 （包括通信、信号专业和机电专业等 ）均布置在
边墙 （接触轨对侧 ）�只有供电设备和强电电缆布置在中
墙 （接触轨一侧 ）；二是北京地铁近40年的运营经验�使
各专业人员已牢固树立了区间工作的安全防护意识。
4　新线供电制式的选择

从北京地铁对接触轨的认知程度来看�对供电制
式还是选择接触轨。因为北京地铁接触轨使用了近40
年�1号线低碳钢的接触轨1970年投入运营到现在垂
直磨耗近于零 （0．2ｍｍ）�至少还可以使用60年以上。
电压制式的选择要结合客流情况来确定�大客流采用
大编组 （7节及以上 ）�应选用ＤＣ1500Ｖ。目前北京地
铁在建的6号线、14号线选用ＤＣ1500Ｖ接触网�究其
原因：一是为解决该两条线大客流的冲击�采用8节大
编组车辆�大的启动电流对网压影响较大�若选用 ＤＣ
750Ｖ�势必加大建设投资�增加大量的区间牵引所�为
后续的运营管理带来很多不便；二是当时ＤＣ1500Ｖ接
触轨在国内还未应用�国外也是少之又少；三是采用
ＤＣ1500Ｖ接触轨�车辆 （Ｂ型车 ）结构要发生变化。因
此�经过论证�北京地铁6号线、14号线初步选用 ＤＣ
1500Ｖ接触网。但目前来看�ＤＣ1500Ｖ接触轨在广州
地铁已有应用�深圳地铁3号线也采用ＤＣ1500Ｖ接触
轨�Ｂ型车样车已下线试运行�所以采用ＤＣ1500Ｖ接
触轨对车辆不会产生大的影响。

北京地铁运营40年�接触轨的运行管理经验比较
丰富�同时北京作为政治、经济、文化中心�市委市政府
非常关注北京市的景观规划�所以目前在建的新线除6
号线、14号线外�其他新线均采用接触轨方式。就景观
来说昌平线作为地面线�到十三陵风景区�线路将转入
地下�可见北京市作为旅游城市�景观要求是何等重
要�选用接触轨供电制式也就不足为奇了。总之�国内
各城市选用何种地铁供电制式�要结合自己城市特点�
综合各方面因素来确定。
5　结语

北京地铁运营40年一直采用ＤＣ750Ｖ接触轨供

电制式�没有因接触轨事故而影响运营或人身伤亡。
随着新线的建设�ＤＣ1500Ｖ接触轨的供电制式�在大
客流、大编组的原则下�已确认使用。关于供电制式的
选择�北京地铁方面已达成共识�就是选用接触轨�从
后续的运营管理包括运营成本来看�北京地铁统一供
电制式是必然的。

（整理、编辑：曹雪明 ）
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北京2009年地铁运客超13亿人次
据北京地铁公司透露�截止到2009年12月14日�北

京地铁已提前完成年计划客运量�8条运营线路累计安全
运送乘客13．04亿人次�共开行客运列车1105901列�运
行图兑现率99．96％；加开临客列车3609列�列车正点率
99．87％�日均客运量374．7万人次。

摘编自ｗｗｗ．ｃｈｉｎａｍｅｔｒｏ．ｎｅｔ2009-12-16
广州2009年地铁运客达6．73亿人次
据广州地铁消息�截至2009年11月30日�地铁全年

线网总客运量累计为6．11亿人次�日均客运量为183万
人次。预计全年地铁总客运量达到6．73亿人次�日均客
运量为184．3万人次�较2008年同比增长12．6％。地铁
作为城市交通骨干�主体地位进一步得到凸显。资料显
示�2008年地铁总客运量为5．99亿人次�日均客运量为
163．7万人次。
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